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Protokoll der Bezirksausschusssitzung im 17. Stadtbezirk am 09.04.2019

Ort: Stadtteilkulturzentrum Giesinger Bahnhof, „Gepäckhalle“, Giesinger Bahnhofplatz 1

Beginn: 19.35 Uhr Ende: 21.45 Uhr

Anwesend: BA-Mitglieder: 19

Polizeiinspektion 23: Herr Möse

Mandatsträger: - / -

Presse: Herr Grundner – Süddeutsche Zeitung

Gäste: Bürgerinnen und Bürger
Frau Reinwald – Seniorenbeirat 

BA-Geschäftsstelle: Herr Eichinger

Entschuldigt: BA-Mitglieder: Frau Beyhan-Bilgin, Frau Dr. Brunnengräber-Zimmer, Frau 
Muck, Frau Wehmeyer, Herr Dr. Geres, Herr Dr. Neumann

Sonstige: - / -

Sitzungsleitung: Frau Dullinger-Oßwald



1. Allgemeines

1.1 Eröffnung, Beschlussfähigkeit, Entschuldigungen
Frau Dullinger-Oßwald eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, gibt die vorlie-
genden Entschuldigungen bekannt und stellt die Beschlussfähigkeit des Gremiums fest.

1.2 Tagesordnung
Als Ergänzungen zur Tagesordnung liegen vor:
TOP 4.10 Kein Autobahn-Südring durch die Erholungsgebiete im Münchner Süden; 

Dringlichkeitsantrag der Fraktion Bündnis `90 / Die Grünen
TOP 6.1.3.2 Anhörungsrecht bei Vorbescheidsanträgen; Anhörung durch das Direktori-

um zum Antrag Nr. 14-20 / B 05942 des BA 18 vom 19.03.19
TOP 6.3.6.1 Radwegmarkierungen entlang der Tegernseer Landstraße; E-Mail von 

Herrn Schwarzhuber vom 05.04.19
TOP 6.5.3.3 Veranstaltung am Neuschwansteinplatz: Eröffnung des Pöllat-Pavillons 

durch die MGS am 11.05.19; Anhörung durch das Kreisverwaltungsreferat
Die so ergänzte Tagesordnung wird einstimmig so beschlossen.

1.3 Protokoll/e
1.3.1 Protokoll der Sitzung vom 22.01.2019
1.3.2 Protokoll der Sitzung vom 12.02.2019

Beide Protokolle werden ohne Wortmeldung, Änderungs- oder Ergänzungswünsche ein-
stimmig so beschlossen.

2. Aktuelles

2.1 Bürgeranliegen

2.1.1 Anwesende Bürgerinnen und Bürger

2.1.1.1 Herr Kiesmüller. Anwohner aus dem Fasangarten,appelliert angesichts einer Reihe von 
drohenden Neubaumaßnahmen im Umfeld (Neubiberg, Bebauungsplan Münchberger 
Straße, Wertstoffhof), auf die Freihaltung der Frischluftschneise von Neubiberg östlich 
der BAB A 8 bis zum Stadtrand. Frau Dullinger-Oßwald, Herr Lorenz und Herr Schmitt-
Geiger unterstreichen die Bedeutung der Schneise für das Stadtklima und erwähnen die
bisherigen Bemühungen des BA. Dies soll auch weiterhin der Fall sein und bei jeder 
sich bietenden Gelegenheit gegenüber den Umlandgemeinden (insbesondere Neubi-
berg) und der Landeshauptstadt hervorgehoben und betont werden.
- einstimmig so beschlossen. 
Hinsichtlich der ebenfalls angesprochenen fehlenden Beleuchtung an der Unterführung 
des S-Bahnhofs Fasangarten und der generell unsicheren Gestaltung, für die die Zu-
ständigkeit jeweils bei der Deutschen Bahn AG liegt, wird die Kontaktaufnahme mit dem 
Politikbeauftragten der Deutschen Bahn AG beschlossen.

2.1.2.2 Die anwesende Rektorin der Weißenseeschule fragt nach, inwieweit angesichts des 
Bauvorhabens McGraw-Kaserne auch Schulneubauten geplant sind, da die von den 
Neubauten betroffenen Weißensee- und Rotbuchenschule am Rande ihrer Kapazitäten 
stehen. Es besteht Einvernehmen, dass eine Unterversorgung festzustellen ist, eine An-
passung bereits beim Neubau auf dem AGFA-Gelände versäumt wurde, die Neubauab-
sichten auf dem Gelände des Klinikums Harlaching zu langfristig umsetzbar sind, und 
beim Referat für Bildung und Sport Zahlen und Planungen abzufragen sind. Dies soll 
auch im bevorstehenden Gespräch mit Frau Stadtschulrätin Zurek erfolgen.



2.1.2 Bürgerschreiben/-anträge

2.1.2.1 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Parkpflegewerk füŕ den Kronepark (FF: UA Umwelt)

2.1.2.2 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Neuplanung am Kronepark (Instandsetzung unter Aufsicht eines Parkpflegewerks) (FF 
UA Umwelt)

2.1.2.3 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Mögliche Neuplanung Kronepark nicht als Event Area (FF: UA Umwelt)

2.1.2.4 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Ökologisch sinnvolle Aufwertung des Kroneparks (FF: UA Umwelt)

2.1.2.5 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Aufwertung Kronepark durch Errichtung einer Toilette (FF: UA Umwelt)

2.1.2.6 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Kronepark belassen - auf dem Bauland selbst Grünflächen schaffen (FF: UA Bau)

2.1.2.7 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Kronepark belassen - Verpflichtung von Paulaner zu Ausgleichsfächen auf dem 
Neubaugelände (FF: UA Bau)

2.1.2.8 Einwohnerversammlung vom 25.03.2019:
Zugang im Winter zum Kronepark (FF: UA Umwelt

Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Umwelt und Gesundheit:
„Zusammenfassen der 8 Anträge zur einem gemeinsamen Antrag mit der Maßgabe, 
schwerpunktmäßig die zur Verfügung stehenden Haushaltsmittel für die Bestands-
sanierung zu verwenden. Sollten die Gelder nicht vollumfänglich ausgenutzt werden, 
sind diese als zweckgebundene Rücklagen zu verwenden, wie für die Errichtung einer 
öffentlichen Toilette im Kronepark und die Bereitstellung von Unterflurcontainern am 
Alpenplatz. 
Um die Verkehrssicherheit im Kronepark weiterhin gewährleisten zu können, ist es drin-
gend geboten, die beschädigten Zäune umgehend zu reparieren. 
Der UA Umwelt und Gesundheit bittet um weiterhin enge Einbindung in die nach-folgen-
den Planungen.“
- einstimmig so beschlossen, wobei zwei zuständigkeitsbedingt zwei Anträge gestellt 
werden müssen (2.1.2.6 und 2.1.2.7 an das Referat für Stadtplanung und Bauordnung, 
übrige an das Baureferat).

2.1.2.9 Unterstützung wegen zugeparkter Gehwege in Obergiesing in der Straße Am Bergsteig;
Bürgerschreiben (E-Mail) vom 08.03.19 (FF: UA Verkehr)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr:
„Schreiben des BA 17 an das KVR und in Kopie an den Bürger mit nachstehendem In-
halt: Das KVR wird gebeten, die einmündenden Geh- und Radwege von der Hangkante 
in die Straße Am Bergsteig (siehe Skizze aus dem beigefügten Bürgerschreibens) im 
Bereich der Randstein-Absenkungen zur Straße hin, am Straßenrand so mit zusätzli-
chen Straßen-Markierungen zu versehen, dass eindeutig erkennbar in diesen Bereichen
keine Parkflächen sind. Ergänzend soll die Parkraumüberwachung nach erfolgter Mar-
kierung explicit gebeten werden, im Rahmen ihrer Kontrollgänge diese Bereiche stich-
probenartig zu überwachen und Parkverstöße entsprechend zu würdigen.“
Nach kurzer Aussprache einstimmig so beschlossen. 



2.1.2.10 Kiosk am Grünspitz; Baumschutz; Bodenverdichtung und Versiegelung durch Kiosk-
betrieb; Bürgerschreiben vom 10.03.19 (FF: UA Kultur)
wurde im UA nicht behandelt, daher vertagt.

2.1.2.11 Verbot der Hofladenautomaten in München/ kein Verkauf von leicht verderblichen 
Lebensmitteln in solchen Automaten; Bürgerschreiben vom 10.03.19 (FF: UA Wirt-
schaft)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Wirtschaft:
„Der UA nimmt den Hofladenautomaten neben der Bäckerei Aumüller in Augenschein 
und tätigt einen Testkauf von Eiern. Dieser Ergab, dass die Waren deutlich gekühlt im 
Automaten gelagert werden. Das MHD der sichtbaren Waren war nicht abgelaufen. Die 
UA-Mitglieder sind von Technik, Warenangebot und unternehmerischer Idee einstimmig 
sehr angetan. 
Ton und Formulierung des Briefes der Bürgerin empfinden die UA Mitglieder als unange-
passt. Die UA-Mitglieder begrüßen einstimmig das Aufstellen eines solchen Automaten 
im 17 Stadtbezirk.“
- einstimmig so beschlossen. 

2.1.2.12 Fehlendes Bauschild in der Oberviechtacher Straße und dazu manipulierte Bilder bei 
Google maps; Bürgerschreiben vom 11.03.19 (FF: UA Bau)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Bau:
„Der UA BPW empfiehlt, dieses Bürgerschreiben an die Verwaltung weiterzuleiten.“
Herr Mehling empfiehlt zusätzlich den Hinweis an die Antragstellerin, dass Obstbäume 
nicht unter die Baumschutzverordnung fallen.
- einstimmig so beschlossen. 

2.1.2.13 McGraw-Kaserne wird Wohnquartier - Artikel in der SZ; Bürgerschreiben (E-Mail) vom 
26.03.19 (FF: UA Bau und FSA)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Bau:
„Der UA BPW empfiehlt, bei der Verwaltung nachzufragen, wie lange und welche Park-
plätze hierdurch nicht zur Verfügung stehen werden und ob hier ggf. Ersatzpark-plätze 
(Umfang und Dauer) angeboten werden können.“
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA FSA:
„Antrag des BA 17 an die Stadtverwaltung (mit Nebenabdruck an die Bürgerin), die in-
frastrukturellen Planungen der Stadt in Folge der anstehenden größeren Baugebiete im 
17. Stadtbezirk (McGraw-Kaserne und Münchbergerstraße), speziell am Beispiel der 
künftigen Grundschulausstattung des 17. Stadtbezirks, im Rahmen der Bürgerver-
sammlung am 04.07.2019 dem BA 17 und den Bürger*innen des 17. Bezirks vorzustel-
len sowie die „Sprengelgrenzen“ der einzelnen Grundschulen, auch zu den Nachbarbe-
zirken vor dem Hintergrund der bekannten Entwicklungen konkret zu definieren.“
Frau Dullinger-Oßwald verweist auf das bevorstehende Gespräch mit Frau Stadtschul-
rätin Zurek.
- einstimmig so beschlossen. 

2.1.2.14 Parkplätze für die Anwohner in der McGraw-Kaserne; Bürgerschreiben (E-Mail) vom 
15.03.19 (FF: UA Verkehr)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr:
„Schreiben des BA 17 an die Stadtverwaltung und in Kopie an die Verfasserin des Bür-
gerschreibens mit nachstehendem Inhalt:
Die verantwortlichen Stellen der Stadtverwaltung werden gebeten, im Zusammenhang 
mit den anstehenden Abriss- und Bautätigkeiten im Bereich der McGraw-Kaserne, im 
Rahmen der erforderlichen Park- und Halteregelungen für die Großbaustelle aus-rei-
chend Stellplätze für die Anwohner zu berücksichtigen und auch entsprechend frei zu 
halten. Eine anliegerverträgliche Lösung ist hier dringend geboten und einzuplanen.“
- einstimmig so beschlossen. 



2.2 Behördenvertreter

2.2.1 Vortrag städtischer Referate
- / -

2.2.2 Fragen an die Polizei
- / -

2.3 Bericht der Vorsitzenden
Frau Dullinger-Oßwald berichtet kurz zu folgenden Punkten:

• 21.03.: Besuch der Schulleiterrunde Giesing/Fasangarten:es stehen etliche Pro-
bleme an wie z.B. Vandalismus in der Cicinnatischule, Ausbau des Schwimm-
bads in der Perlacher Schule, Unzufriedenheit der Schulen mit der Regierung 
usw.

• 21.03.: Bürgerinformations-Veranstaltung zur saisonalen Fußgängerzone am 
Alpenplatz

• 22.03.: Ortstermin an der Dirtbike-Anlage mit dem Baureferat-Gartenbau; ein An-
trag zur Unterstützung durch den BA folgt demnächst

• 25.03.: gemeinsame Einwohnerversammlung mit dem BA 5 zum Kronepark: es 
waren rund 100 Personen anwesend - überwiegend aus dem 17. Stadtbezirk. 
Siehe auch TOP 2.1.2.1 bis 2.1.2.8.

• 27.03.: Informationsveranstaltung des Direktoriums zum neuen Stadtbezirks-
budget, bei der der gesamte Vorstand anwesend war

• 29.03.: Ortstermin am Giesinger Bahnhof mit Kreisverwaltungsreferat und Be-
stücker des Wochenmarktes zur Klärung wegen des beantragten Christkindl-
marktes; die Planungen sind noch nicht abgeschlossen.

• 03.04.: Tagung der KGG im neuen Pöllat-Pavillon. Zur Eröffnung am 11.05., 
13.00 Uhr sind auch alle BA-Mitglieder eingeladen.

• 05.04.: Tag der offenen Tür in der Cincinnatischule: der Pausenhof wurde sehr 
kreativ gestaltet, die Kinder scheinen viel Spaß in ihrer Schule zu haben.

• 09.04.: Eröffnungsfeier des Hauses für Kinder in der Münchberger Straße 25
• der Jahresempfang des BA 17 findet am 23.05.19 in der Stadtsparkasse in der 

Werinherstraße statt

2.4 Bericht aus dem Stadtrat
- / -

2.5 Sonstiges
- / -

3. Berichte der Beauftragten

3.1 Integration
kein Bericht, Frau Dr. Brunnengräber-Zimmer ist entschuldigt.

3.2 Flüchtlinge
kein Bericht, Frau Dr. Brunnengräber-Zimmer ist entschuldigt.

3.3 Inklusion
kein Bericht, Frau Muck ist entschuldigt.

3.4 Genderfragen
kein Bericht.



3.5 Kinder und Jugend
Der Bericht liegt schriftlich vor und ist diesem Protokoll als Anlage beigefügt.

3.6 Seniorinnen und Senioren
Frau Reinwald berichtet, dass im letzten Plenum das Thema Wohnungstausch behan-
delt wurde: Ältere in (zu) großen Wohnungen sollen diese für Familien mit Kindern frei 
machen und dafür in kleinere ziehen; das Problem dabei sind die dann oft sogar höhe-
ren Mieten.
Am 09.04. wurde bezirksübergreifend mit dem 18. Stadtbezirk das Thema Einsamkeit 
behandelt; dabei sollen in den Stadtbezirken gezielt einsam wirkende ältere Personen 
angesprochen werden.
In den Heimen wird gezielt zum Thema Patientenverfügung beraten.

3.7 Mieterbeirat
Frau Dörrie berichtet, dass im Plenum am 08.04. ein Referent zum Thema Bodenrecht, 
z.B. SEM und SOBON, wobei der Stadtrat SEM bevorzugt, weil dabei auch die Fi-
nanzierung der Infrastruktur wie z.B. Schulen möglich ist.
Es liegt ein neuer Mietspiegel vor, der eine Erhöhung um 4 % ausweist; die Fraktion 
Bündnis`90/Die Grünen hat diesem im Stadtrat nicht zugestimmt.

3.8 gegen Rechtsextremismus
kein Bericht.

3.9 Baumschutz

3.9.1 Einzelfälle

3.9.1.1 Forggensee 9, 2 Birken
Bericht und Beschlussempfehlung dse Baumschutzbeauftragten:
„Ablehnung.“
- einstimmig so beschlossen.

3.9.1.2 Perlacher Str. 105, 3 Robinen
Bericht und Beschlussempfehlung dse Baumschutzbeauftragten:
„Ablehnung.“
- einstimmig so beschlossen.

3.9.1.3 Trauchbergstr. 4, 1 Robine
Bericht und Beschlussempfehlung dse Baumschutzbeauftragten:
„Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

3.9.1.4 Wagingerstr. 6, 1 Birke
Bericht und Beschlussempfehlung dse Baumschutzbeauftragten:
„Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

3.9.1.5 Weißenseestr. 30, 1 Esche
Bericht und Beschlussempfehlung dse Baumschutzbeauftragten:
„Ablehnung. Es handelt sich um einen schönen Baum mit Efeubewuchs, der fast als Na-
turdenkmal zu bewerten wäre.“
- einstimmig so beschlossen.

3.9.2 Baumbestandspläne
- / -



4. Anträge/Anfragen

4.1 Welche M-WLAN-Standorte plant M-net in München; 
Antrag der Fraktion Bündnis`90/Die Grünen (FF. UA Wirtschaft)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Wirtschaft:
„Die UA-Mitglieder empfehlen dem BA einstimmig Zustimmung zu W-LAN auf öffentli-
chen Plätzen, jedoch nicht auf Spielplätzen. Der UA empfiehlt dem BA, die Einrichtung 
von W-LAN an folgenden, nicht abschließend gemeinten Plätzen des 17. Stadtbezirkes 
prüfen zu lassen:
Tegernseer Platz, Ella-Lingens-Platz, Auguste-Kent-Platz“
Nach kurzer Aussprache, in der Einvernehmen besteht, dass eine Finanzierung aus 
dem Stadtbezirksbudget nicht offensiv angeboten werden soll, wird der Antrag mit der 
eingebrachten Erweiterung um den Giesinger Bahnhofplatz einstimmig so beschlossen. 

4.2 Schallschutz und Luftqualität am St.-Quirin-Platz verbessern; 
Antrag der Fraktion Bündnis`90/Die Grünen (FF: UA Umwelt)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Umwelt:
„Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

4.3 Müllcontainer der Heckscher-Klinik; Antrag der SPD-Fraktion (FF: UA Umwelt)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Umwelt:
„Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

4.4 Höhere Aufenthaltsqualität am Giesinger Bahnhofplatz durch Pflanzen und Sauberkeit; 
Antrag der SPD-Fraktion (FF: UA Umwelt)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Umwelt:
„Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

4.5 Mehr Raum für Mensch und Rad - Zusätzliche Fördermöglichkeiten für Lastenpedelecs 
durch das Stadtbezirksbudget; Antrag der SPD-Fraktion (FF: UA Verkehr)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr:
„Der Antrag der SPD-Fraktion soll mit nachfolgender Ergänzung im 3. Absatz befürwor-
tend und unterstützend unter dem Motto „Bürgerinnen und Bürger gestalten...“ (Weg 4 
im Stadtbezirksbudget) an die Stadtverwaltung weitergeleitet werden:
„.......ist verpflichtend geknüpft an den Nachweis eines existenten Stellplatz für 
das/die Lastenpedelec im Bereich des eigenen Standortes im 17. Stadtbezirk so-
wie an die Bereitschaft, das/die Lastenpedelec für die jeweiligen Mitglieder und Besu-
cher oder Bürger*innen in Giesing....“.
Nach kurzer Aussprache mehrheitlich - bei einer Gegstimme - so beschlossen.

4.6 Ergänzung der existenten Steinsitze im Bereich des Giesinger Bahnhofsplatzes mit 
Holzsitzflächen und Holzlehnen mit Zustimmung der beauftragten Landschaftsarchitek-
ten für die Gestaltung des Platzes; Antrag der Freien Wähler (FF: UA Umwelt)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Umwelt:
„Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

4.7 Installation einer „Intelligenten Ampelsteuerung“ in Verbindung mit „variabler Geschwin-
digkeitssteuerung“ als Modellversuch im 17. Stadtbezirk (FF: UA Verkehr)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr:
„Befürwortende Weiterleitung an die Stadtverwaltung.“
- einstimmig so beschlossen.



4.8 Beteiligung des Bezirksausschusses an den geplanten kurzfristig wirkenden Maßnah-
men zur Luftreinhaltung an der Chiemgau- und Tegernseer Landstraße; Antrag der 
Fraktion Bündnis`90/Die Grünen
- einstimmig so beschlossen.

4.9 Parklizenzgebiete "Walchenseeplatz" und "Giesinger Bahnhof" schnellstmöglich um-set-
zen ? Antrag der Fraktion Bündnis`90/Die Grünen (vertagt vom 12.03.19)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr:
„Ablehnung, da der Antrag nach allen vorliegenden Erkenntnissen keine Aussicht auf Er-
folg hat.“
Herr Mehling, Herr Schmitt-Geiger, Herr Palm und Herr Schwarzhuber halten dem An-
trag entgegen, dass ein Verzicht auf Automaten derzeit rechtlich nicht möglich idt und 
eine Ausschließlichkeit einer App-Lösung nicht die gesamte Bevölkerung abdeckt.
Herr Lorenz und Herr Dr. Kaiser appellieren an ein zukunftsgerichtetes Denken, verwei-
sen auf die Kleingeld-Problematik und die einfachere Handhabung z.B. für Behinderte.
Der Antrag wird mehrheitlich - gegen die Stimmen der Fraktion Bündnis`90/Die Grünen -
abgelehnt.

4.10 Kein Autobahn-Südring durch die Erholungsgebiete im Münchner Süden; Dringlichkeitsan-
trag der Fraktion Bündnis `90 / Die Grünen
Herr Mehling und Herr Schmitt-Geider unterstützen den Antrag, Herr Schmitt Geiger 
spricht sich für den Verein zur Erhaltung und Pflege des Perlacher / Grünwalder Forstes
e.V. gegen jede Beeinträchtigung des Forstes und für den Erhalt dieser Frischluft-
schneise aus.
Herr Reinwald und Herr Schwarzhuber schlagen Vertagung und Verweis in den UA Ver-
kehr vor, um bis dahin den Hintergrund des Antrages mit ihrer Stadtratsfraktion klären 
zu können. Ein entsprechender Geschäftsordnungsantrag von Herrn Krieger wird mehr-
heitlich so beschlossen.

5. Budget

5.1 Entscheidung über die Gewährung von Zuschüssen aus dem Budget für die Bezirksaus-
schüsse

5.1.1 Eltern-Kind-Initiative in der Jesaja-Gemeinde e.V.
Neubau eines Sandkastens
Antragssumme: 3.000,00 €
Sitzungsvorlage des Direktoriums Nr. 14-20 / V 14352 (FF: UA FSA)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA FSA:
„Zustimmung in beantragter Höhe.“
- einstimmig so beschlossen.

5.1.2 Green City e.V.
Anschaffung und regelmäßige Leerung einer Komposttoilette für den Grünspitz von April
2019 - April 2020
Antragssumme: 7.354,00 € 
Sitzungsvorlage des Direktoriums Nr. 14-20 / V 14390 (FF: UA Umwelt und UA Kultur)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Umwelt:
„Der UA Umwelt und Gesundheit möchte im Wesentlichen nur die öffentliche zugängli-
chen Toiletten bezuschussen und äußert Bedenken die Personaltoilette des Kioskbetrei-
bers zu finanzieren stellt 2 Varianten zur Abstimmung vor:
1. Trotz Bedenken, volle Bezuschussung des Antrags.
2. Finanzierung der zwei öffentlich zugänglichen Toiletten mit ca. 5.000.-€.



Die Befürwortung des Antrages geschieht vorbehaltlich der Maßgabe, dass nach Nut-
zung der Toiletten durch den Kioskbetreiber, diese in den Besitz des BA 17 übergehen 
und dieser eigenverantwortlich über die weitere Verwendung entscheidet..“
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Kultur:
„Ausschließliche Finanzierung von öffentlich zugänglichen Toiletten auf dem Grünspitz, 
keine Bezuschussung einer Personaltoilette des Kioskbetreibers.“
Nach kurzer Aussprache, in der die Antragstellerin die von Herrn Reinwald aufge-
worfenen Fragen zur Kalkulation aufklärt und die öffentliche Nutzbarkeit sowie ganz-
jährige Öffnung zusichert, wird dem Antrag in voller beantragter Höhe einstimmig so 
zugestimmt.

5.1.3 Lebenshilfe München e.V.
Inklusives Familienfest am 18.05.2019
Antragssumme: 1.500,00 € 
Sitzungsvorlage des Direktoriums Nr. 14-20 / V 14520 (FF: UA FSA und Kultur)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA FSA:
„Zustimmung in beantragter Höhe.“
 einstimmig so beschlossen.

5.2 Anträge und Entscheidungen zu Bestellungen städtischer Leistungen
- / -

5.3 Information des Bezirksausschusses über neu eingegangene Anträge auf Gewährung 
von Zuschüssen aus dem Budget für die Bezirksausschüsse
- / -

5.4 Sonstiges

5.4.1 Verwendungsnachweis über den Bewilligungsbescheid der LHM für die Aktion Informati-
onsveranstaltung Senioren des ASZ Obergiesing (FF: UA FSA)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA FSA:
„positive Kenntnisnahme.“
- einstimmig so beschlossen.

5.4.2 Unterstützung für das SPIX; Bürgeranliegen vom 18.03.2019 (FF: UA Kultur)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Kultur:
„Der UA Kultur begrüßt die dortigen Aktivitäten und stellt in Aussicht - bei Antragstellung 
- die geplanten (kulturellen) Veranstaltungen zu bezuschussen. Leider ist es dem BA 17 
nicht möglich aufgrund der Zuschussrichtlinien eine Dauerfinanzierung zu gewährleis-
ten.“
- einstimmig so beschlossen.



6. Unterausschüsse

6.1 UA Bau/Planung/Wohnen

6.1.1 Bericht
zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen: - / -

6.1.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung
- / -

6.1.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.1.3.1 Städtebauliche Erhaltungssatzung für die Wohnanlage Giesing des Bauvereins 
München-Harlaching; 
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02078 der Bürgerversammlung vom 28.06.18;
Anhörung durch das Referat für Stadtplanung und Bauordnung vom 01.03.19 zum Be-
schlussentwurf
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Mit Bedauern empfiehlt der UA BPW Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

6.1.3.2 Anhörungsrecht bei Vorbescheidsanträgen; Anhörung durch das Direktorium zum An-
trag Nr. 14-20 / B 05942 des BA 18 vom 19.03.19
Einer Abstimmung der Stellungnahme durch Herrn Zimmer im Umlaufverfahren wird 
einstimmig so zugestimmt.

6.1.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.1.4.1 (U) Mieterhöhungspraxis der GBW bei EOF-Wohnungen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14028
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.1.4.2 (U) Belegungsbindung von Sozialwohnungen auf 40 Jahre erhöhen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14078
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.1.4.3 (U) Beschlussvollzugskontrolle (BVK); Bericht über die der BVK unterliegenden Be-
schlüsse des Ausschusses für Stadtplanung und Bauordnung und der Vollversammlung 
des Stadtrates im Zeitraum vom 01.07.2018 – 31.12.2018
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 13969
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.1.4.4 (U) Wohnungsmarktbeobachtung München - Bericht zur Wohnungssituation 2016-2017
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14283
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.1.4.5 (U) Brauerei in der Tegernseer Landstraße 337
Änderung des bisherigen Flächennutzungsplanes
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 13373
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“



6.1.4.6 (U) Ein Bodenschutzkonzept für München zur Sicherung dieser wertvollen Ressource
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14082
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.1.4.7 (U) Rahmenbedingungen zur Freiflächengestaltung fortschreiben
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12941
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.1.4.8 Liste der Bauvorhaben im 17. Stadtbezirk im Zeitraum vom 04.03.-24.03.19
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Der UA BPW empfiehlt folgenden Baufall anzufordern:
Alzstr. 11 Baufall 16164/52

6.1.4.9 Unterrichtung über nicht baugenehmigungspflichtige Modernisierungsmaßnahmen der 
Erhaltungssatzung

6.1.4.9.1 Werinherstr. 10
6.1.4.9.2 Deisenhofener Str. 11
6.1.4.9.3 Deisenhofener Str. 39

Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

Die TOP 6.1.4 werden auf Empfehlung des UA jeweils ohne Wortmeldung oder Ausspra-
che einstimmig so zur Kenntnis genommen.

6.1.5 Anträge
6.1.5.1 Der UA BPW empfiehlt dem BA 17 zum Bürgerschreiben bzgl. Winzerwelt-Weinhandel 

ein gleiches Vorgehen wie beim Tanzstudio Untere Grasstraße, so dass die Vorsitzende 
des BA 17 und der Unterausschussvorsitzende UA BPW eine gemeinsame Stellungnah-
me hierzu verfassen.
Nichtbefassung wegen Anonymität des Bürgerschreibens.

6.1.6 Sonstiges
- / -

6.2 UA Familie/Soziales/Ausbildung

6.2.1 Bericht
zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.2.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung
- / -

6.2.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen
- / -

6.2.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.2.4.1 Fortführung des Projekts „Soziale Stadt Giesing“
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05748
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“



6.2.4.2 Wechsel in der Geschäftsführung bei der Südbayerischen Wohn- und Werkstätten für 
Blinde und Sehbehinderte gGmbH
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

Die TOP 6.2.4 werden auf Empfehlung des UA jeweils ohne Wortmeldung oder Ausspra-
che einstimmig so zur Kenntnis genommen.

6.2.5 Anträge
- / -

6.2.6 Sonstiges
- / -

6.3 UA Verkehr

6.3.1 Bericht
zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.3.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.3.2.1 Stärkere Kontrolle von Radfahrern
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02067 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 28.06.2018
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14508 des Kreisverwaltungsreferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Beschluss nach Antrag wie vom Referenten vorgeschlagen.“
- einstimmig so beschlossen.

6.3.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.3.3.1 Weinbauernstraße; Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 km/h  ; Anhörung durch das 
Kreisverwaltungsreferat zur beabsichtigten verkehrsrechtlichen Anordnung
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Nachstehende Formulierung unter b) 
Der örtliche Bezirksausschuss hat der Maßnahme mit folgender Änderung/Erweiterung 
zugestimmt:
„In der Weinbauernstraße wird wegen der dort verorteten Kindertagesstätte Kindergrup-
pe Giesing e.V. (Weinbauernstraße 9) und der Kindertagesstätte Heilig Kreuz Giesing 
(Weinbauernstraße 15) zwischen der Tegernseer Landstraße und der Mar-
tin-Luther-Straße eine durchgängige Geschwindigkeitsbeschränkung auf 30 km/h mittels
Zeichen 274-30 StVO und Zusatzzeichen 1012-51 StVO („Kindergarten“) sowie dem Zu-
satz „werktags, Mo-Fr, 7-17 Uhr“ errichtet.
Begründung für die durch den BA vorgeschlagene, geänderte Formulierung:
Die geringe Länge der Weinbauernstraße zwischen der Tegernseer Landstraße und der 
Martin-Luther-Straße würde, bei nur partieller Geschwindigkeitsbeschränkung auf Tem-
po 30 km/h vor allem ortsunkundige Straßenverkehrsteilnehmer*innen verwirren und die
Wahrscheinlichkeit der Nichteinhaltung von nur sehr kurzfristigem Tempo 30 km/h (aus-
schließlich in unmittelbarer Nähe der beiden KiTa`s) erhöhen. Dies aber widerspricht 
dem Sinn der vorgeschlagenen Einführung einer Geschwindigkeitsbeschränkung.!
- einstimmig so beschlossen.



6.3.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.3.4.1 Vorgezogener, zeitnaher und barrierefreier Ausbau der Haltestelle „Landrichterstraße“ 
der Buslinie 145 in beiden Richtungen, Wartehalle an der südlichen Haltestelle 
(Fahrtrichtung Ostbahnhof); 
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05663; Antwortschreiben des Baureferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Bedauernde Kenntnisnahme.“

6.3.4.2 Werden bestehende Verbote durchgesetzt ? (Lkw-Durchfahrtverbot Mittlerer Ring)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05773; Antwortschreiben des Kreisverwaltungsreferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.3.4.3 Lärm- und Abgasschutz entlang der Tegernseer Landstraße
Einführung eines einheitlichen und durchgängigen Tempolimits von 50 km/h und dessen
permanente Überwachung (Ziffer 1 des Antrages der BV vom 20.07.2017)
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 01620   der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 20.07.2017  ; Antwortschreiben des Kreisverwaltungsreferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

Die TOP 6.3.4 werden auf Empfehlung des UA jeweils ohne Wortmeldung oder Ausspra-
che einstimmig so zur Kenntnis genommen.

6.3.5 Anträge

6.3.5.1 „Dialogdisplays – 2. Teil, Angebot der Stadtverwaltung“; Der UA-Verkehr  empfiehlt 2 
Standorte á 4 Wochen mit nachstehender Platzierung:
1) Untersbergstraße, Nähe Weissenseestraße im Bereich des Übergangs für Fußgänger
2) Herzogstandstraße, Nähe Mittelpunktsbibliothek und Spielplatz Louisoder
Zustimmung einstimmig so beschlossen. 

6.3.6 Sonstiges

6.3.6.1 Radwegmarkierungen entlang der Tegernseer Landstraße; E-Mail von Herrn Schwarzhuber
vom 05.04.19
Der von Herrn Mehling vorgeschlagene Vertagung mit Verweis in den UA Verkehr wird 
einstimmig so zugestimmt.

6.4 UA Umwelt und Gesundheit

6.4.1 Bericht
zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:
- / -

6.4.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung
- / -



6.4.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.4.3.1 Mehr Grün im Straßenraum; Anhörung durch das Direktorium zum BA-Antrag Nr. 14-
20 / B 05589 des BA 3
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Einstimmige Empfehlung, der Stellungnahme der Verwaltung zu folgen, da bereits jetzt 
ein Anhörungsrecht bzgl. des Sachverhaltes besteht.“
- einstimmig so beschlossen.

6.4.3.2 Wertstoffinseln; Anhörung durch das Direktorium zum BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05728 
des BA 12
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Einstimmige Empfehlung, Ablehnung der Stellungnahme der Verwaltung, statt dessen 
Einforderung eines Anhörungsrechts für die Situierung von Wertstoffinseln.“
- einstimmig so beschlossen.

6.4.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.4.4.1 Wiederinbetriebnahme bereits bestehender (Trinkwasser-)Brunnen im 17. Stadtbezirk; 
Bestellung einer städtischen Leistung aus Mitteln des Stadtbezirksbudgets
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05665; Antwortschreiben des Baureferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Freudige Kenntnisnahme.“

6.4.4.2 Errichtung neuer (Trinkwasser-)Brunnen im 17. Stadtbezirk;
Bestellung einer städtischen Leistung aus Mitteln des Stadtbezirksbudgets
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05666; Antwortschreiben des Baureferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Freudige Kenntnisnahme.“

6.4.4.3 Baumentfernung und Gehölzpflegemaßnahmen in den Außenanlagen städtischer 
Immobilien, in Friedhöfen oder auf anderen städtischen Grundstücken; Unterrichtung 
durch das Baureferat
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.4.4.4 Information über den Beginn der Wegsanierungsarbeiten am Walchenseeplatz; 
Mitteilung des Baureferates
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

Die TOP 6.4.4 werden auf Empfehlung des UA jeweils ohne Wortmeldung oder Ausspra-
che einstimmig so zur Kenntnis genommen.

6.4.5 Anträge
- / -

6.4.6 Sonstiges
- / -



6.5 UA Kultur/Vereine/Initiativen/Sport

6.5.1 Bericht
- / -

6.5.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung
- / -

6.5.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.5.3.1 Veranstaltung: Sommerfest für Giesing am 16.06.2019 im Weißenseepark; 
Anhörung durch das Kreisverwaltungsreferat
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Einstimmige Zustimmung.“
- einstimmig so beschlossen.

6.5.3.2 Veranstaltung am Giesinger Bahnhofsplatz: Theaterveranstaltung 100 Jahre 100 Pfade 
100 Leute am 04.05.2019; Anhörung durch das Kreisverwaltungsreferat
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Einstimmige Zustimmung und Unterstützung der Veranstaltung.“
- einstimmig so beschlossen.

6.5.3.3 Veranstaltung am Neuschwansteinplatz: Eröffnung des Pöllat-Pavillons durch die MGS am 
11.05.19; Anhörung durch das Kreisverwaltungsreferat
Zustimmung einstimmig so beschlossen. 

6.5.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.5.4.1 Fristverlängerung für den BA-Antrag 14-20 / B05774; Beteiligung des BA 17 an der 
Machbarkeitsstudie für den Ausbau des städtischen Stadions an der Grünwalder Stra-
ße; Schreiben des Referates für Bildung und Sport
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.5.4.2 Erhöhung des Anteilssatz für eigene Veranstaltungen von 6 Prozent (bzw. 8 Prozent in 
Jubiläumsjahren) auf 10 Prozent oder zumindest bei Bedarf variabler zu gestalten; Ab-
druck eines Schreibens des Direktoriums an den BA 25
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

Die TOP 6.5.4 werden auf Empfehlung des UA jeweils ohne Wortmeldung oder Ausspra-
che einstimmig so zur Kenntnis genommen.

6.5.5 Anträge
- / -

6.5.6 Sonstiges
6.5.6.1 Bericht aus dem UA:

„Weiteres Vorgehen beim Tag des offenen Denkmals
Erste Gespräche für die Planungen des Tages des offenen Denkmals am 08.09.2019 
haben mit der Hausverwaltung des Gebäudes der Tela-Post stattgefunden. Ein Ortster-
min mit Vertretern des UA Kultur soll vereinbart werden. Herr Rudolf Hartbrunner erklärt 
sich bereit, eine Führung zu dem Gebäude anzubieten. Geplant sind Führungen um 
15:00 Uhr und um 16:30 Uhr.



Des Weiteren plant die VHS Giesing sich am Tag des offenen Denkmals aus Anlass des
125jährigen Jubiläums des St. Martin Spitals zu beteiligen. Dazu soll sich auch der BA 
17 präsentieren und in der zu erstellenden Broschüre Erwähnung finden.
Kenntnisnahme.

6.5.6.2 Bericht aus dem UA:
„Friedhofsverwaltung sucht geeignete Plätze für Kunst im öffentlichen Raum, Steinmet-
ze und Friedhofsgärtner stellen Grabsteine in verschiedenen Formen mit z.T. „blumigen“
Verzierungen aus.
Beschlussempfehlung an das Plenum: 
Als geeigneter Platz wird der Ella-Lingens-Platz vorgeschlagen.“
- einstimmig so beschlossen.

6.6 UA lokale Wirtschaft und Arbeit

6.6.1 Bericht
zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:
- / -

6.6.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung
- / -

6.6.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen
- / -

6.6.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.6.4.1 Antrag auf unveränderte Fortführung des Gaststättenbetriebes "Van-Hoa", Martin-Luther-
Straße 8
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

6.6.4.2 Antrag auf unveränderte Fortführung des Gaststättenbetriebes "Geiger's Café und 
Bistro", Fasangartenstraße 99
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA:
„Kenntnisnahme.“

Die TOP 6.5.4 werden auf Empfehlung des UA jeweils ohne Wortmeldung oder Ausspra-
che einstimmig so zur Kenntnis genommen.

6.6.5 Anträge
- / -

6.6.6 Sonstiges
- / -



7. Sonstige Fälle

7.1 Sonstige Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung
- / -

7.2 Sonstige Anhörungsfälle / Stellungnahmen
7.2.1 Mittelfristige Finanzplanung 2018 - 2022

Mehrjahresinvestitionsprogramm - Anhörungsverfahren
Fortschreibung für die Jahre 2019 – 2022; Anhörung durch die Stadtkämmerei vom 
22.03.19 (alle UAs)
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA FSA:
„Einzelplan 2, 21 Grund- und Mittelschulen, 2110 Grundschulen:
Beantragung der Aufnahme von Planungskosten (zunächst in den Jahren 2020 – 2022) 
für eine zusätzliche Grundschule im 17. Stadtbezirk in das Mehrjahresinvestitionspro-
gramm.“
Bericht und Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr:
„Der UA-Verkehr hat sich, entsprechend der thematischen Zuständigkeit mit den Seiten 
10 – 12 der Anlage beschäftigt und empfiehlt dem BA die ergänzende Aufnahme von 
Kosten für folgende fehlenden Anteile in den Jahren 2019 – 2022 durch die Stadtkäm-
merei zu beantragen:
1) Bei Punkt 6300.1350 neben den fehlenden Planungskosten in den Jahren 2021-2022

auch die Baukosten ab Beginn der Baumaßnahme für den städtischen Anteil.
2) Bei Punkt 6300.1645 fehlt die Fortschreibung der Planungskosten für die Neuord-

nung der Tegernseer Landstraße (vor allem TeLa-Nord und TePla) für die Jahre 2021
– 2022, ebenfalls fehlen die Kosten für die bauliche Umsetzung der Neuordnung der 
TeLa Nord und den TePla gänzlich. Beides ist entsprechend zu ergänzen.

3) Bei Punkt 6300.1560 fehlt die Fortschreibung der Planungskosten in den Jahren 
2020 – 2022 ebenso wie die entsprechenden Baukosten für die Brücke. Beides ist 
entsprechend zu ergänzen.

4) Bei 6300 fehlen grundsätzlich die Planungskosten für den vom Stadtrat beschlosse-
nen Durchstich der Herbert-Quandt-Straße. Diese sind entsprechend zu ergänzen

5) Bei Punkt 6600.7520 fehlt die Fortschreibung der Planungskosten für den städti-
schen Anteil für die Jahre 2020 – 2022 ebenso wie die entsprechenden Baukosten 
für den städtischen Anteil. Beides ist entsprechend zu ergänzen.“

Herr Lorenz erläutert zu Ziffer 4 der Beschlussempfehlung aus dem UA Verkehr, dass 
eine Aufnahme in das Mehrjahresinvestitionsprogramm aus formalen Gründen nicht 
möglich ist, weil weder Trassenklarheit, Planung oder Projekt bestehen. Dies ist erst 
nach Beschlussfassung im Stadrat über die Realisierung möglich; sobald dies erfolgt, 
ist auch eine Fortschreibung des Programmes damit verbunden.
Die Beschlussempfehlungen der UAs werden unter Streichung der Ziffer 4 des UA Ver-
kehr einstimmig so beschlossen. 

7.3 Sonstige Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben
- / -



8. Termine, Ankündigungen, Verschiedenes

8.1 Termine der Sitzungen der Unterausschüsse
8.1.1 UA Bau/Planung/Wohnen
8.1.2 UA Familie/Soziales/Ausbildung
8.1.3 UA Verkehr
8.1.4 UA Umwelt und Gesundheit
8.1.5 UA Kultur/Vereine/Initiativen/Sport
8.1.6 UA lokale Wirtschaft und Arbeit

8.2 Ankündigungen

8.3 Verschiedenes

9. Nichtöffentlicher Teil
In das Protokoll des nichtöffentlichen Sitzungsteils können BA-Mitglieder bei der 
BA-Geschäftsstelle Einsicht nehmen.

Für die Richtigkeit:

München, 14.08.2019

gez. gez.

Carmen Dullinger-Oßwald Peter Eichinger
Vorsitzende im BA 17 Direktorium HA II / BA – G Ost
Obergiesing-Fasangarten (Protokoll)


